



Editorial

En este número de *Estudios Agrarios* presentamos los trabajos ganadores del **VI Premio Estudios Agrarios** y **IV Certamen Investigación Agraria 2001**, que en esta ocasión conjuntó a especialistas, investigadores y servidores públicos bajo el lema “Pensemos nuevamente al campo”; frase que lejos de ser retórica pretendió ser un claro estímulo, una motivación para el análisis y la reflexión sobre la problemática agraria, para el planteamiento de ideas y propuestas de las distintas voces que discuten los temas del desarrollo rural, de quienes intervienen en él y que hacen del campo su preocupación central.

Los trabajos galardonados del Premio Estudios Agrarios fueron: 1er. lugar, "...Y la lucha sigue entre sombreros y rebozos. Historia de una tierra de subsistencia 'marginal' mazahua" de Ivonne Vizcarra Bordi; 2o. lugar, "Las políticas forestales y de conservación y sus impactos sobre las comunidades forestales" de Leticia Merino Pérez, y 3er. lugar, "Género y tenencia de la tierra en el ejido mexicano: ¿La costumbre o la ley del Estado?" de Verónica Vázquez García. Mientras que los del Certamen Investigación Agraria fueron: 1er. lugar, "Las comunidades indígenas: entre la Ley Indígena y la Ley Agraria. Avances del PROCEDE en comunidades del Valle de Oaxaca (1996-2001)" de Alfredo Ramírez Gómez; 2o. lugar, "La territorialidad y el futuro de nuestra institución: perspectiva desde la etapa final del PROCEDE" de Héctor Bernal Mendoza, y 3er. lugar, "El ordenamiento de la propiedad rural. Logros y limitaciones de la regularización de la propiedad social y su vinculación con el catastro rural" de Juan Tinoco Elizalde.

En esta edición del Premio Estudios Agrarios y Certamen Investigación Agraria contamos con la participación de 58 trabajos provenientes de distintas entidades del país: México, Hidalgo, Jalisco, Oaxaca, Puebla, Morelos, Chiapas, Chihuahua, Sonora, Durango, Guanajuato, Guerrero, Michoacán, San Luis Potosí, Veracruz, Yucatán y Zacatecas, así como del Distrito Federal, representando a instituciones de educación superior como la Universidad Autónoma de Chapingo, Colegio de Postgraduados en Ciencias Agrícolas, UNAM, ENAH, UAM, UAEM, ITAM, así como dependencias gubernamentales vinculadas al Sector Agrario.

El Jurado Calificador estuvo conformado por investigadores y académicos de importantes colegios y universidades del país, así como por funcionarios de algunas instituciones del gobierno federal; ellos fueron los encargados de evaluar y calificar los trabajos participantes en ambos concursos, mostrando siempre un gran interés por la variedad de los temas, así como por la calidad de algunos de los textos. Señalaron sobre la importancia de continuar con la promoción y difusión de certámenes de esta naturaleza, los cuales estimulan la reflexión y la búsqueda

de soluciones: ello representa un reto y una necesidad para el desarrollo rural de nuestro país.

Nunca estará de más que, desde distintos ámbitos relacionados con lo agrario, se aporten conocimientos que puedan beneficiar a los hombres y mujeres del campo: los ensayos y las crónicas aquí presentados servirán, sin duda, para entender mejor la compleja situación de nuestro campo, para hallar los elementos coincidentes entre el pensamiento crítico y las políticas agrarias, para pensar nuevamente al campo mexicano.